

**МИНИСТЕРСТВО ОБРАЗОВАНИЯ РЕСПУБЛИКИ БЕЛАРУСЬ
БЕЛОРУССКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ УНИВЕРСИТЕТ
ФИЛОЛОГИЧЕСКИЙ ФАКУЛЬТЕТ
Кафедра прикладной лингвистики**

Е ИДАН

**СЕМАНТИКА И ФУНКЦИОНИРОВАНИЕ
ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ-СИНОНИМОВ
(СИНОНИМИЧЕСКИЙ РЯД ПРИЛАГАТЕЛЬНОГО *УМНЫЙ*)**

Аннотация к магистерской диссертации
специальность 1-21 81 05
«Инновации в обучении языкам как иностранным (русский язык)»

Научный руководитель:
кандидат филологических наук
М. В. Свиридович

Минск, 2017

ОБЩАЯ ХАРАКТЕРИСТИКА РАБОТЫ

Ключевые слова: РУССКИЙ ЯЗЫК, РУССКАЯ РЕЧЬ, СТИЛИ РЕЧИ, ПРИЛАГАТЕЛЬНОЕ, ЛЕКСИЧЕСКОЕ ЗНАЧЕНИЕ, ЛЕКСИКО-СЕМАНТИЧЕСКИЙ ВАРИАНТ, ЭТИМОЛОГИЯ, СИНОНИМЫ, СИНОНИМИЧЕСКИЙ РЯД, СОЧЕТАЕМОСТЬ, СИНТАКСИЧЕСКИЕ ФУНКЦИИ

Цель магистерской диссертации состоит в установлении семантической структуры прилагательных синонимического ряда *умный*; выявлении особенностей их функционирования в текстах книжных стилей.

Объектом исследования являются прилагательные *умный, неглупый, мудрый, смысленный* как единицы языка и речи.

В работе применялись следующие **методы исследования**: метод сплошной выборки материала; метод описания, включающий приёмы наблюдения, интерпретации языкового материала; метод компонентного анализа, позволяющий установить семантическую структуру прилагательных; контекстуальный анализ, раскрывающий содержание прилагательного в конкретном контексте; сравнительный количественный анализ.

В результате комплексного исследования на примере прилагательного *умный* и его синонимов проанализированы основные особенности внутренней структуры лексико-семантического уровня русского языка и некоторые семантико-стилистические различия двух функционально-речевых сфер.

Достоверность выводов обеспечивается привлечением к исследованию лексикографических источников, а также репрезентативностью проанализированного речевого материала (960 контекстов), полученного с использованием двух подкорпусов НКРЯ.

Работа выполнена **самостоятельно**.

Результаты проведенного исследования могут быть использованы в курсе стилистики, в практике преподавания РКИ.

Объём магистерской диссертации составляет 155 страниц, включая 3 таблицы, 2 диаграммы, 8 приложений (66 стр.). Библиографический список содержит 33 наименования.

GENERAL CHARACTERISTICS

Keywords: RUSSIAN LANGUAGE RUSSIAN SPEECH, STYLE OF SPEECH, ADJECTIVES, LEXICAL MEANING, LEXICAL-SEMANTIC VARIANTS, ETYMOLOGY, SYNONYMS, SYNONYMIC ROW, COMPATIBILITY, SYNTACTIC FUNCTIONS

The **purpose** of the master thesis is to establish the semantic structure of the adjectives of the synonymic row *умный*; to identify the characteristics of their functioning in the texts of book styles.

The **object** of research are the adjectives *умный, неглупый, мудрый, смышлены* as a units of language and speech.

Research **methods**: the method of continuous sampling of linguistic units; the descriptive method, including observation, interpretation and classification of linguistic material; the method of component analysis, used for identifying the semantic structure of the adjectives; the contextual analysis, used for identifying the meanings of the adjectives in particular contexts; comparative quantitative analysis of material.

As a **result**, a comprehensive study on the example of the adjective *умный* and its synonyms, we have analyzed the main features of the internal structure of the lexical-semantic level of the Russian language and some semantic and stylistic differences between the two areas of functional speech.

The **trustworthiness** of the conclusions is confirmed with the references to lexicographic and theoretical sources, as well as with the representation from the analyzed speech material (960 contexts), obtained using two subcorpus of RNC.

The thesis was completed **independently**.

Research results can be used in the course of stylistics, in courses of Russian as a foreign language

The thesis consists of 155 pages, includes 3 tables, 2 diagrams, 8 appendices (66 p.p.). Bibliographic list includes a total of 33 sources.